

« sacristain et quatre moines, » et donna pour cette fondation la rente annuelle de 173 livres 8 sous 9 deniers tournois à prendre sur les péages, laydes et fours des villes de Feurs et Saint-Galmier.

Un registre bien précieux, conservé aux archives du département de la Loire, est arrivé jusqu'à nous ; il renferme les comptes journaliers des dépenses de la duchesse Anne pendant son séjour à Clépé (1). Nous apprenons, par quelques pages de ce registre relatives à la dépense de bouche de la duchesse, depuis le Jeudi-Saint 4 avril 1409 jusqu'au lundi de Pâques 8 avril, que Madame et Mademoiselle (la duchesse et sa fille Isabelle, son 4^e enfant) vivaient à Clépé avec leurs gens, en compagnie de M^{me} Izabeau Mareschalle, de sa fille et de plusieurs seigneurs, tels que Louis d'Achier, Amien Verd, Bertrand Chaux et Charles Soleillant. Plusieurs prêtres, moines et cordeliers faisaient aussi partie de la suite de la duchesse ; enfin, 33 pauvres étaient encore nourris dans le château. Il est à croire que ces moines et ces pauvres étaient appelés auprès de la duchesse pendant la semaine sainte pour y célébrer les mystères de la grande semaine, ou attirés par les aumônes et l'hospitalité que le moyen-âge offrait aux malheureux dans ces jours consacrés à la religion. De plus, le château était occupé par les hommes d'armes de la duchesse et 55 chevaux.

Les repas, pendant ces jours maigres, étaient composés de *harengs blancs*, de poissons de toute espèce et de lamproies ; les desserts, peu variés, consistaient en miel, confitures, amandes et hippocras (vin sucré et aromatisé). Quelques-uns des prix portés dans la dépense nous feront

(1) Nous devons à l'obligeance de M. Régis de Chantelauze, éditeur de l'*Histoire des ducs de Bourbon et des comtes de Forez*, par de la Mure, la communication de ces comptes et bien d'autres renseignements précieux, extraits du II^e volume de son ouvrage en cours d'impression.